

1. Introducción

1.1 Introducción histórica

El proceso de descolonización política de Bahamas se efectuó a la par de la ampliación gradual del derecho de sufragio, después de 1959, y de la transferencia paulatina de ciertas competencias del poder colonial británico al gobierno local. En 1964 y en 1969, se le concedió a Bahamas una amplia autonomía para la administración de sus asuntos interiores (*Internal Self-Government*).

La oligarquía comercial blanca ("*Bay Street Boys*"), representada desde 1958 por el *United Bahamian Party* (UBP), predominó políticamente hasta las elecciones parlamentarias de 1967. En los comicios de 1962, pese a su inferioridad en votos, el UBP - valiéndose del *gerrymandering* - logró obtener 19 mandatos frente a los ocho mandatos del *Progressive Liberal Party* (PLP). Desde 1967, el PLP, liderado por el abogado negro Lynden O. Pindling, ha sido el partido de gobierno en forma ininterrumpida. Su preponderancia política fue nuevamente confirmada en las elecciones de 1987.

El PLP fue fundado en 1953 por Pindling. Desde un inicio estuvo estrechamente vinculado al movimiento sindical, cada vez más importante en ese entonces y que logró adquirir, sobre todo, el apoyo de la población negra subprivilegiada (alrededor de un 87%).

Tras perder el PLP su mayoría parlamentaria - debido a la muerte de uno de sus diputados - en abril de 1968, se realizaron elecciones adicionales adelantadas. En esta ocasión, se realizó una nueva distribución de las circunscripciones y se suprimieron las circunscripciones pluripersonales. El PLP obtuvo entonces una mayoría sólida de 29 mandatos frente a los siete mandatos del UBP (los partidos restantes: dos mandatos). La oposición acusó al gobierno del PLP de haberse servido del *gerrymandering*.

A fines de 1969, al interior del PLP se disputó el liderazgo del partido, lo que condujo a la división y a la

creación del *Free Progressive Liberal Party* (*Free PLP*), en 1971. Este mismo año, el *Free PLP* se coligó con el UBP, cuya capacidad movilizadora había disminuido notoriamente, dando origen al *Free National Movement* (FNM). El FNM buscaba unificar la tradicional clase alta de blancos con las élites emergentes de blancos y negros con el fin de constituir una nueva fuerza política.

El 09.07.1973, se declaró la independencia del *Commonwealth of the Bahamas*, una de las últimas colonias británicas. La Reina británica conservó la dignidad de Jefe de Estado, representada localmente por el Gobernador General. En las elecciones de 1972, el FNM se opuso encarnadamente y sin éxito alguno a la independencia inmediata, temiendo que la rapidez con la que se la quería realizar, podría tener efectos negativos en lo tocante a las inversiones extranjeras y al turismo.

La unión sindical *Trade Union Congress* (TUC) que hasta esa fecha había apoyado al PLP decidió, en 1975, colaborar con el FNM, pues consideraba que el gobierno del PLP no había defendido satisfactoriamente sus intereses. La crítica fue dirigida especialmente contra la negligencia del Primer Ministro Pindling respecto a la política social y los pocos resultados que éste había logrado en lo concerniente al desempleo. Sin embargo, en 1976, se produjo nuevamente una división en el FNM, cuando ex-simpatizantes del UBP, junto con el *Bahamian Democratic Party* (BDP), quisieron representar independientemente los intereses de la clase alta blanca. Ante estos hechos, el TUC volvió a pactar con el PLP, asegurándose de que esta vez podría influir mayormente sobre la política del PLP. Mientras que el BDP y el FNM exigían la disminución del intervencionismo estatal en la economía y la promoción de las inversiones extranjeras, para fomentar el crecimiento económico y crear nuevos puestos de trabajo, el PLP, por su lado, defendía la tesis del *self-reliance* económico del país así como una mayor intervención estatal en las ramas más importantes de la economía (turismo, banca, agricultura y pesca).

Ya en las elecciones de 1977, los escándalos de corrupción -en los que estaban involucrados miembros del gobierno - fueron uno de los temas de actualidad. Antes de las elecciones de 1982, se puso en tela de juicio la conducta del Primer Ministro Pindling, acusándosele de haber recibido coimas de manos de los narcotraficantes. Bahamas les servía como estación intermedia en el contrabando de drogas con destino a EE.UU. y para el lavado de las ganancias ilegales. Sin embargo, estos escándalos no afectaron mayormente los triunfos electorales posteriores de Pindling. Dados los problemas económicos coyunturales, en 1992, sin embargo, el FNM ganó las elecciones; su líder, *Hubert Ingham*, asumió el cargo de Primer Ministro.

1.2 Antecedentes del derecho y del sistema electorales

La Constitución de la independencia fijó en Bahamas el sistema bicameral. La Cámara de Representantes era elegida, y, el Senado era nombrado por el Gobernador General.

1.2.1 Derecho electoral

A partir de las elecciones de la Cámara de la Asamblea en 1967, se introdujo el voto directo, universal, igual y secreto.

A partir del proceso electoral de 1972, se derogó el derecho de sufragio de los ciudadanos británicos, residentes durante un mínimo de seis meses en la colonia, y éste fue concedido únicamente a los ciudadanos de Bahamas debidamente inscritos.

1.2.2 Sistema electoral

A partir de las elecciones de 1968 se aplicó el sistema de representación por mayoría relativa en circunscripciones uninominales. Anteriormente, las circunscripciones eran uni-, bi- o trinominales respectivamente. Antes de las elecciones de 1982 se aumentó el número de las circunscripciones de 38 a 43, y, antes de las elecciones de 1987, de 43 a 49.

1.3 Descripción del derecho electoral y del sistema electoral actuales

La Constitución de 1979 contiene ciertas normas fundamentales sobre el derecho y sistema electorales, constando las regulaciones detalladas en la ley electoral.

El poder legislativo es bicameral. Se compone de la Cámara de Diputados (*House of Assembly*), elegida directamente y, del Senado, compuesto por 16 miembros nombrados por el Gobernador General. El período parlamentario tiene una duración máxima de cinco años. El Primer Ministro puede fijar una fecha previa a la establecida para las elecciones, tras la disolución del parlamento. En el caso de quedar escaños vacantes, se realizan elecciones adicionales.

1.3.1 Derecho electoral

El sufragio es universal, igual, secreto y directo para las elecciones de la Cámara de Diputados. Todos los ciudadanos de Bahamas, mayores de 18 años, que hayan residido por un mínimo de tres meses en una circunscripción, gozan del derecho de sufragio. No se establece la obligatoriedad del voto.

Todos los ciudadanos de Bahamas, mayores de 21 años, que hayan residido en el país durante un mínimo de un año, pueden ser elegidos. Para presentar una candidatura se requiere el apoyo de cuatro electores, así como el depósito de cierta cantidad de dinero, que será retenida en caso de que el candidato no obtuviese 1/6 de los votos emitidos en la circunscripción. Los funcionarios de ciertos cargos públicos (p.e. jueces) y los miembros de las Fuerzas Armadas - entre otros - no gozan del derecho de elegibilidad.

1.3.2 Sistema electoral

Las elecciones de la Cámara de Diputados se realizan según el sistema de representación por mayoría relativa en circunscripciones uninominales. En las elecciones de 1987 hubo 49 circunscripciones.

1.4 Breve comentario sobre los datos electorales

Los datos electorales que se presentan en las tablas siguientes han sido tomados de fuentes secundarias. Los resultados porcentuales han sido calculados por nosotros. En los casos en los que no se especifica otra fuente, los datos demográficos corresponden a las evaluaciones - a mitad del año - elaboradas por la Organización de las Naciones Unidas. Aquellas regulaciones relativas al derecho y al sistema electoral que no constan en la constitución, provienen de fuentes secundarias.

2. Tablas

2.1 Evolución del electorado 1972-1987

Año	Tipo de elección ¹	Población ²	Inscritos		Votantes		
			Números absolutos	% Pobl.	Números absolutos	% Inscr.	% Pobl.
1972 ³	P	185.000	57.071	30,9	50.216 ⁴	88,0	27,1
1977	P	220.000	71.295	32,4	64.108 ⁴	89,9	29,1
1982	P	228.000	84.235	37,0	75.609 ⁴	89,8	33,2
1987	P	240.000	102.713	42,8	90.280 ⁴	87,9	37,6

Notas 1) P = elecciones parlamentarias. 2) Censos de población: 1970: 175.192; 1980: 223.455. 3) El inicio de la recopilación de los datos electorales corresponde a las últimas elecciones antes de la independencia (10.07.1973). 4) Votos válidos.

2.2 Lista de abreviaturas de los nombres de los partidos políticos y de las alianzas electorales

BDP	Bahamian Democratic Party
CDP	Commonwealth Democratic Party
CLP	Commonwealth Labour Party
FNM	Free National Movement
LP	Labour Party
PLP	Progressive Liberal Party
VNSP	Vanguard Nationalist and Socialist Party
WP	Workers Party

2.3 Participación electoral de los partidos políticos y de las alianzas electorales 1972-1987

Partidos	Periodo de participación electoral	Cantidad de elecciones ¹
CLP	1972	1
FNM	1972-1987	4
PLP	1972-1987	4
BDP	1977	1
VNSP	1977-1982	2
CDP	1982	1
WP	1982	1
LP	1987	1

Nota 1) Cantidad de elecciones en total: 4.

2.4 Fechas de elecciones parlamentarias 1972-1987

19.09.1972

19.07.1977

10.06.1982

19.06.1987

2.6 Elecciones parlamentarias 1972-1987 (números absolutos)

Año	1972	1977	1982	1987
Inscritos	57.071	71.295	84.235	102.713
Votantes	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
Votos blancos y anulados	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
Votos válidos	50.216	64 108	75.609	90.280
Partidos				
PLP	29.628	35.090	42.995	48.339
FNM	19.736	9.995	31.097	39.009
CLP	254	----	----	----
BDP	----	17.252	----	----
VNSP	----	55	181	----
WP	----	----	31	----
CDP	----	----	13	----
LP	----	----	----	112
Independientes	598	1.716	1.292	2.820

2.7 Elecciones parlamentarias 1972-1987 (en porcentajes)

Año	1972	1977	1982	1987
Votantes sobre inscritos	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
Votos blancos y anulados	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
Votos válidos	n.d.	n.d.	n.d.	n.d.
Partidos				
PLP	59,0	54,7	56,9	53,5
FNM	39,3	15,6	41,1	43,2
CLP	0,5	----	----	----
BDP	----	26,9	----	----
VNSP	----	0,1	0,2	----
WP	----	----	0,0	----
CDP	----	----	0,0	----
LP	----	----	----	0,1
Independientes	1,2	2,7	1,7	3,1

2.8 Composición del Parlamento 1972-1987

Año	1972		1977		1982		1987	
	Abs.	%	Abs.	%	Abs.	%	Abs.	%
Total escaños	38		38		43		49	

Partidos

PLP	28	76,3	31	79,0	32	74,4	31	63,3
FNM	10	23,7	1	5,3	11	25,6	16	32,7
BDP	---	---	6	15,8	---	---	---	---
Independientes	---	---	---	---	---	---	2	4,1

3. Bibliografía

3.1 Fuentes oficiales

Department of Statistics: The Bahamas in Figures 1986/1987, Nassau (Bahamas): Government Press.

The Government of the Bahamas: Results of General Elections 1972, 1977, 1982 and 1987. Nassau (Bahamas).

3.2 Libros y artículos

Alexis, Francis R. 1984: Changing Caribbean Constitutions, Bridgetown (Barbados): Antilles Publications.

Craton, Michael 1962: A History of the Bahamas, London: Collins.

Hughes, Colin A. 1981: Race and Politics in the Bahamas, Queensland (Saint Lucia): University of Queensland Press.

Inter-Parliamentary Union (ed): Chronicle of Parliamentary Elections and Developments. Geneva: International Centre for Parliamentary Documentation, diferentes años.

Keesings Contemporary Archives, 21. 28.10.1972.

Phillips, Fred 1985: West Indian Constitutions: Post-Independence Reform, New York/London/Roma: Oceana Publications.

Spackman, Ann 1975: Constitutional Development of the West Indies 1922 1968. A Selection from the Major Documents. St. Lawrence (Barbados): Caribbean University Press.

United Nations Population and Vital Statistics Report: Department of International Economic and Social Affairs, Statistical Papers. Series A, New York: United Nations, diferentes años.